

BOLETÍN DE NOTICIAS

Información desarrollada por las Coordinaciones Provinciales
Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial

Octubre/Noviembre 2017

Nº 5

BUENOS AIRES: CONTROLES SANITARIOS A PORCINOS



El INTA y la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) trabajan articuladamente en un relevamiento sanitario de toxoplasmosis porcina en la zona de Luján, donde el perfil extensivo de la producción dio paso a establecimientos de pequeños y medianos productores. [\(LEER MÁS\)](#)

CATAMARCA: INTERCAMBIO EN HUERTAS ESCOLARES



La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) y el INTA ProHuerta organizaron una experiencia “formativa práctica” de intercambio y capacitación, entre los alumnos de la Escuela N° 371 de nivel primario y los de nivel secundario de la Escuela N° 212. [\(LEER MÁS\)](#)

CHACO: HOMENAJE A LAS “MUJERES RURALES, SUS VOCES E HISTORIAS”



Para conmemorar el Día Internacional de la Mujer Rural, se realizó en el Establecimiento Las Cuatro Hermanas ubicado en Colonia Juan José Paso de Villa Ángela, una jornada de encuentro, reflexión, recreación y homenaje a las “Mujeres Rurales, voces e historias”. [\(LEER MÁS\)](#)

CHUBUT: COMERCIALIZACIÓN DE FIBRA CAPRINA Y CUERO DE ZORRO



La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) trabajó en el acopio de pelo caprino y la venta en conjunto, en la zona de Gualjaina. Asimismo, se reunieron cueros de zorro colorado para la venta. Ambas actividades potencian el recupero económico de las familias rurales. [\(LEER MÁS\)](#)

CÓRDOBA: COMERCIALIZACIÓN DE MIEL FRACCIONADA



La Coordinación de Córdoba de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) desarrolla un trabajo de valor agregado para potenciar el destino de venta de la miel, fraccionada por los agricultores familiares del oeste de la provincia. [\(LEER MÁS\)](#)

CORRIENTES: NUEVO ESPACIO DE COMERCIALIZACIÓN EN LA FERIA DE ITUZAINGÓ



La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) realizó una serie de talleres sobre “Manejo Sanitario Caprino” para familias de productores rurales en distintas localidades del departamento Independencia. [\(LEER MÁS\)](#)

BOLETÍN DE NOTICIAS

Información desarrollada por las Coordinaciones Provinciales
Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial

Octubre/Noviembre 2017

N° 5

ENTRE RÍOS: ZONOSIS PARA LOS BOVINOS LECHEROS



La Coordinación de Entre Ríos de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) controla los bovinos lecheros en los departamentos Tala y Nogoyá, con el fin de optimizar el saneamiento del rodeo y avanzar en el posterior diagnóstico sobre tuberculosis y brucelosis. [\(LEER MÁS\)](#)

FORMOSA: PURIFICADORES DE AGUA PARA ESCUELAS RURALES



Con la entrega de 10 purificadores microbiológicos de agua para escuelas rurales de la provincia, la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) promueve la sanidad y el cuidado del medioambiente, desarrollando redes institucionales con sectores públicos y privados. [\(LEER MÁS\)](#)

JUJUY: CAPACITACIÓN A PRODUCTORES EN TURISMO RURAL Y COMUNITARIO



Finalizaron los procesos formativos en Turismo Rural y Comunitario sobre gastronomía, alojamiento y guía baqueano o anfitrión turístico, dictados en las localidades de Cusi Cusi y Nuevo Pirquita. La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) capacita a las familias rurales y a los operadores turísticos. [\(LEER MÁS\)](#)

LA PAMPA: CONTROL ORGÁNICO DE PLAGAS



La Asociación de Feriantes de Santa Rosa - Toay, impulsada por la Coordinación de La Pampa de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), trabaja en el manejo integrado de plagas, como parte de un plan de desarrollo y fortalecimiento de micro regiones productivas. [\(LEER MÁS\)](#)

LA RIOJA: TALLERES PARA UN BUEN “MANEJO SANITARIO CAPRINO”



La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) realizó una serie de talleres sobre “Manejo Sanitario Caprino” para familias de productores rurales en distintas localidades del departamento Independencia. [\(LEER MÁS\)](#)

MENDOZA: PRODUCCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA QUINOA



En el marco del nuevo Plan Provincial de Ordenamiento Territorial y de los Objetivos de Desarrollo Sustentable 2030 de las ONU, la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT) lleva adelante un proyecto de Producción, Comercialización y Promoción del consumo de quinoa en el norte de la provincia. [\(LEER MÁS\)](#)

BOLETÍN DE NOTICIAS

Información desarrollada por las Coordinaciones Provinciales
Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial

Octubre/Noviembre 2017

Nº 5

MISIONES: AGREGADO DE VALOR EN LA ELABORACIÓN DE QUESOS ARTESANALES



Para lograr un protocolo de elaboración de quesos artesanales y promover un producto regional, el Ministerio de Agroindustria y la FAO Argentina llevaron adelante un encuentro sobre comercialización orientado a pequeños productores. [\(LEER MÁS\)](#)

NEUQUÉN: FORTALECIMIENTO DE CADENA DE VALOR CAPRINA



Un convenio entre el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación y la Asociación Civil "El Radal" de Chos Malal, promovida por la Coordinación de Neuquén de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), fortalece el desarrollo de la cadena caprina, con un subsidio que supera los 4 millones de pesos. [\(LEER MÁS\)](#)

RÍO NEGRO: PRODUCTOS DEL VALLE INFERIOR EN EL MERCADO COMUNITARIO DE BARILOCHE



La Coordinación de Río Negro de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT) impulsó la llegada de la producción de las familias agricultoras de la zona del Valle Inferior al Mercado Comunitario Municipal de Bariloche, a través del Tren Patagónico. [\(LEER MÁS\)](#)

SALTA: ESTÍMULOS A LAS PRODUCCIONES CAPRINA Y QUESERA



Los técnicos de la Coordinación de Salta de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) recorrieron predios caprinos de la localidad de Amblayo, realizando actividades que fortalecen la cadena caprina, con demostraciones que van desde el manejo de pasturas a la elaboración de quesos. [\(LEER MÁS\)](#)

SANTA CRUZ: CRIANZA PORCINA URBANA Y PERIURBANA



En la localidad de Las Heras, el Honorable Concejo Deliberante aprobó el proyecto de ordenanza que reglamenta la crianza de porcinos en el ámbito urbano y periurbano. [\(LEER MÁS\)](#)

SANTA FE: ALJIBES COLECTORES DE AGUA PARA EL CONSUMO HUMANO



Los vecinos de la localidad de Fortín Charrúa trabajan en la cosecha del agua de lluvia para consumo humano con aljibes, y superar así la escasez producida por el subsuelo que posee altos contenidos de sales y arsénicos. [\(LEER MÁS\)](#)

BOLETÍN DE NOTICIAS

Información desarrollada por las Coordinaciones Provinciales
Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial

Octubre/Noviembre 2017

N° 5

SANTIAGO DEL ESTERO: ENTREGA DE CRÉDITOS PRODUCTIVOS



La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) entregó créditos productivos a cuatro asociaciones de agricultores familiares por un monto cercano a los 200 mil pesos, para la adquisición de insumos que potencien sus emprendimientos.

[\(LEER MÁS\)](#)

SAN JUAN: ENCUENTRO DE PRODUCTORES Y ALUMNOS DE ESCUELAS AGRARIAS



Con la participación de más de 60 agricultores familiares y 70 alumnos de la Escuela Albergue Juan Carlos Navarro, de la localidad de Encón, se realizó en el Departamento 25 de Mayo un Encuentro de Organizaciones de la Agricultura Familiar.

[\(LEER MÁS\)](#)

SAN LUIS: TERCERA FERIA DE INTERCAMBIO DE REPRODUCTORES CAPRINOS



Con la participación de más de 150 productores, se realizó la 3era. Feria de Intercambio de Reproductores Caprinos en la Escuela del paraje rural El Duraznito. Con la organización de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), se llevaron adelante charlas de capacitación e instancias de intercambio de animales.

[\(LEER MÁS\)](#)

TUCUMÁN: UNA COSECHADORA Y BIOINSUMOS PARA LOS PRODUCTORES DE PAPA



Los 45 agricultores familiares de la Cooperativa La Tipa, del departamento Río Chico, recibieron maquinarias e insumos asesorados por los técnicos de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), en línea con un proyecto especial de ProHuerta.

[\(LEER MÁS\)](#)



BUENOS AIRES: CONTROLES SANITARIOS A PORCINOS

El INTA y la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) trabajan articuladamente en un relevamiento sanitario de toxoplasmosis porcina en la zona de Luján, donde el perfil extensivo de la producción dio paso a establecimientos de pequeños y medianos productores.

En el territorio norte del Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), en la localidad de Luján, se lleva adelante un relevamiento de la enfermedad de toxoplasmosis en cerdos. Este estudio permitirá conocer la prevalencia de esta zoonosis en la producción familiar. Se prevé la toma de muestras de 12 establecimientos del área de influencia de la Agencia de Extensión de Luján del INTA, con un total de 120 sueros que serán analizados en laboratorios de la Universidad de Buenos Aires (UBA).

La localidad de Luján, según el censo 2010, cuenta con una población que supera los 100.000 habitantes, de los cuáles 80.000 viven en zona urbana y los restantes en zonas rurales. Entre los tipos de producciones que realizan los productores rurales predomina la actividad porcina. Y la toxoplasmosis, que constituye una de las principales zoonosis a nivel mundial, es una de las amenazas más críticas para estas producciones. La presencia de zoonosis en especies de sangre caliente como el cerdo, afecta a todos los sistemas productivos, tanto intensivos como extensivos. El cerdo puede transmitir la enfermedad al ser humano a través del consumo de su carne cruda o mal cocida, y la prevalencia de la enfermedad varía según los sistemas de cría.

Las granjas involucradas en el estudio pertenecen a pequeños y medianos productores familiares de la zona, quienes en su mayoría se dedican a producir lechones. Estos productores se encuentran asesorados con acompañamiento de los técnicos del INTA y de la Coordinación de Buenos Aires de la SAFCyDT. Los trabajos permitirán mejorar los planes sanitarios intraprediales, ya que en la mayoría de los establecimientos hay asociaciones con otros animales domésticos, por lo que puede estar presente la enfermedad en otras especies. “Estamos convencidos que los estudios permitirán aportar datos para poder mejorar el manejo en los establecimientos de los productores de la zona”, explicó Miguel Mele, Coordinador de Agricultura Familiar en la provincia.

Mientras el consumo de carne de cerdos aumenta en nuestro país y los pequeños productores de la zona periurbana continúan su crecimiento, el trabajo en torno a la inocuidad y eficiencia marca las prioridades a la hora de pensar acciones de acompañamiento y fortalecimiento del sector. Esta articulación permite combinar la mejora de la eficiencia productiva con la salud de la población, junto con la formación de los profesionales. [\(VOLVER\)](#)



CATAMARCA: INTERCAMBIO ENTRE ALUMNOS SOBRE HUERTAS ESCOLARES

La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) y el INTA ProHuerta organizaron una experiencia “formativa práctica” de intercambio y capacitación, entre los alumnos de la Escuela N° 371 de nivel primario y los de nivel secundario de la Escuela N° 212.

Durante el mes de octubre se concretó una visita a la Escuela N° 371 de la localidad catamarqueña de El Bolsón, en el Departamento Ambato, donde alumnos del nivel primario recibieron a alumnos de cuarto, quinto y sexto año de la Escuela N° 212 de la localidad de Amadores, del Departamento Paclín. Esta experiencia se produjo en el marco de un trabajo que realiza la Coordinación de Catamarca de la SAFCyDT, el INTA ProHuerta y los municipios involucrados, junto a docentes y alumnos de los establecimientos educativos. El propósito es generar huertas escolares, aprender sobre el cuidado del medio ambiente, generar biofertilizantes no contaminantes y producir alimentos sanos y a un bajo costo, siempre propiciando el intercambio de saberes y experiencias entre los diferentes actores y los alumnos.

“Para nosotros es muy gratificante porque vemos cómo los chicos comparten y aprenden. Ellos están felices con su huerta, esperamos que puedan replicar esto en sus casas, es una oportunidad de tener alimentos sanos, frescos y a un bajo costo”, señaló Analia Siede, Directora de Escuela Primaria N° 371 de El Bolsón. Las autoridades de los dos establecimientos, junto a los técnicos de las instituciones involucradas, tienen pensado continuar y fortalecer este proceso. La Escuela de Amadores prepara el biofertilizante foliar para ser aplicado en su huerta. En tanto que la Escuela de El Bolsón trabaja en el diseño y redacción de un proyecto para la construcción de un invernadero, junto con la estructura para elaborar lombricompost. Con prácticas formativas, los alumnos aprenden, el cuidado del medio ambiente y la importancia de consumir alimentos que no dañen la salud humana.

Durante la jornada se realizó una visita a la huerta escolar, donde se observó el proceso de preparado y el uso de los biofertilizantes que se utilizan para la nutrición de las plantas. Los chicos realizaron actividades en el aula exponiendo lo aprendido en la huerta. A la hora del almuerzo hubo hamburguesas preparadas por los alumnos de la escuela anfitriona y ensaladas con verduras de la propia huerta escolar. Para finalizar la jornada, todos juntos jugaron un partido amistoso de fútbol. [\(VOLVER\)](#)



CHACO: HOMENAJE A LAS “MUJERES RURALES, SUS VOCES E HISTORIAS”

Para conmemorar el Día Internacional de la Mujer Rural, se realizó en el Establecimiento Las Cuatro Hermanas ubicado en Colonia Juan José Paso de Villa Ángela, una jornada de encuentro, reflexión, recreación y homenaje a las “Mujeres Rurales, voces e historias”.

Con motivo de conmemorar el Día Internacional de la Mujer Rural, y bajo lema de “Mujeres Rurales, voces e Historias”, se realizó en el mes de octubre, por tercer año consecutivo una jornada de reflexión y homenaje a las mujeres rurales. El reconocimiento se realizó en el Establecimiento Las Cuatro Hermanas, de la familia Tomaszuk-Agüero, ubicado en Colonia Juan José Paso, en Villa Ángela. La Coordinación de Chaco de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT), a través de sus técnicos Graciela Serial y Luis Castellán, organizó el evento junto a la agencia local de INTA.

El encuentro dio inicio con la llegada y acreditación de las participantes, mujeres rurales de las colonias de Villa Ángela, Santa Sylvina, algunas integrantes de la Feria Franca e integrantes de Mujeres Federadas, organización de la zona de Juan José Castelli y Miraflores, del Impenetrable chaqueño. Luego de la apertura y de la bienvenida, las participantes compartieron un desayuno preparado por la familia anfitriona y se dio lectura al documento por el Día Internacional de la Mujer Rural.

El objetivo del encuentro fue homenajear a las mujeres rurales, quienes “han salido adelante haciendo cosas por ellas mismas, por su familia, por sus vecinos, por su comunidad y por sus pares. Expresan las voces e historias que les dan confianza y la seguridad de saber que se puede, cada día, estar mejor”.

La jornada contó con tres momentos: un espacio de reflexión, uno de información e intercambio, y por último otro de recreación. En cada uno de ellos las mujeres transmitieron sus mensajes y memorias, compartieron momentos de reconocimiento, de emociones, escucha e intercambio con sus pares. Las participantes ofrecieron sus artesanías y productos de sus huertas, e intercambiaron semillas nativas y criollas. **(VOLVER)**



CHUBUT: COMERCIALIZACIÓN DE FIBRA CAPRINA Y CUERO DE ZORRO

La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) trabajó en el acopio de pelo caprino y la venta en conjunto, en la zona de Gualjaina. Asimismo, se reunieron cueros de zorro colorado para la venta. Ambas actividades potencian el recupero económico de las familias rurales.

La Municipalidad de Gualjaina, la Corporación de Fomento (CorFo) provincial, el INTA y la Coordinación de Chubut de la SAFCyDT trabajaron integradamente en el acopio de pelo caprino y la venta en conjunto. Durante el mes de octubre se agrupó y acondicionó la fibra en un galpón del municipio, para luego comercializarla. El acopio contó con la colaboración de las instituciones que trabajan en territorio y de Héctor Guzmán, técnico del Programa Mohair, quien se desempeña como clasificador. La cosecha de pelo fue exitosa, recolectando 1.052 kg., de los cuales 800 pertenecen a animales adultos y 252 a los animales jóvenes. Esta cantidad fue transportada a la localidad de Paso del Sapo, en donde se reunió a la fibra acopiada en Cerro Cóndor, Gorro Frigio y Lagunita Salada. En tanto, en Paso de Indios se comercializó a través de la Cooperativa “Vuelta al Campo”.

Paralelamente se realizó la recepción de cueros de zorro colorado, uno de los mayores predadores de la zona. El equipo de la SAFCyDT coordinó esta logística y la Municipalidad de Gualjaina aportó la movilidad para el traslado de los cueros. La iniciativa nació en la Mesa de Desarrollo Regional de la Meseta, y posteriormente su par de Gualjaina la puso en marcha, transformándose en la receptora de las pieles. Por la importancia que representa para el sector, generó la adhesión de muchos productores de la zona: recolección de cueros, confección de las fichas y elaboración de actas de destrucción, enviándose al Ministerio de la Producción de Chubut la solicitud de pago correspondiente. Los productores obtienen de manera rápida el pago por la piel del animal y cuentan con las organizaciones del territorio como garantes de la actividad. En esta oportunidad se recibieron 142 pieles. **(VOLVER)**



CÓRDOBA: COMERCIALIZACIÓN DE MIEL FRACCIONADA POR AGRICULTORES FAMILIARES

La Coordinación de Córdoba de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) desarrolla un trabajo de valor agregado para potenciar el destino de venta de la miel, fraccionada por los agricultores familiares del oeste de la provincia.

La Coordinación de Córdoba de la SAFCyDT trabaja para aumentar el porcentaje de venta de la miel recolectada y fraccionada por las familias agricultoras del oeste provincial. En la actualidad, de un total de 50 tns. de miel extraída en la última temporada, y en el marco de la Asociación de Apicultores del Valle de Traslasierra, fue comercializado y fraccionado el 25% de ese volumen, siendo los destinos principales los grupos organizados de consumidores en el Valle de Paravachasca y distintas ferias de la Ciudad de Córdoba y CABA. Al inicio de dicho proceso, el volumen total de miel extraída era comercializada en su totalidad por el canal "a granel". Hoy, al comercializar un porcentaje cada vez mayor de miel fraccionada a mejor precio, y en muchas ocasiones directamente al consumidor, los productores cuentan con un ingreso complementario que aumenta su rentabilidad.

La Asociación de Apicultores del Valle de Traslasierra, junto a la SAFCyDT, son parte de un tejido interinstitucional con más de un año de trabajo conjunto. De allí surge la Mesa Apícola del Noroeste de Córdoba, conformada por organizaciones apícolas como FecoApi Ltda., Coop. La Regional, Coop. Ischilin, Coop. de Soto, Coop. Apinoc y Coop. Pampero. A nivel institucional, trabajan también el INTI y el INTA, así como también las Universidades Nacionales de Córdoba y Río Cuarto, que impulsan y mejoran el proceso de producción, extracción, fraccionamiento y comercialización de la miel. [\(VOLVER\)](#)



CORRIENTES: NUEVO ESPACIO DE COMERCIALIZACIÓN EN LA FERIA DE ITUZAINGÓ

La Feria Franca Ché Retá, en Ituzaingó, cuenta con un nuevo espacio en el que los agricultores familiares exhiben y venden sus productos, elaborados de acuerdo con los protocolos sanitarios y los controles de calidad.

Impulsado por la Coordinación de Corrientes de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), la feria franca Ché Retá de Ituzaingó cuenta con un nuevo espacio de comercialización. Allí se podrán exhibir y vender productos, y realizar la elaboración de los mismos de acuerdo con los protocolos sanitarios y de control de calidad correspondientes. Por ese motivo, el viernes 6 de octubre se realizó el acto inaugural del Punto Ferial.

La presidente de la feria local, Antonia Báez agradeció “por el apoyo del Municipio, el gobierno provincial, de Idercor, de la Secretaría de Agricultura Familiar, el INTA, la Asociación Provincial de Ferias Francas, y, sobre todo, por el apoyo de la comunidad. Agradezco y felicito además, a los feriantes, que trabajamos a diario por una vida mejor”.

El evento contó con la presencia de los gobernadores salientes y entrantes, Ricardo Colombi y Gustavo Valdés, respectivamente; el representante de la Entidad Binacional Yacyretá, Eduardo Burna; el presidente del Instituto de Desarrollo Rural (Idercor), Vicente Picó; el coordinador de la SAFCyDT de Corrientes, Manuel Tutuy; el viceintendente de Ituzaingó, Juan Carlos Bertoia; el presidente de la Asociación Provincial de Ferias Francas, Domingo Escalante; y el jefe de la Agencia del INTA, Rodolfo Balbuena, entre otros.

Por su parte, Eduardo Burna, en representación de la Entidad Binacional Yacyretá, destacó que “esta sala de elaboración de productos les permite a los feriantes mejorar la calidad de su producción”. Y remarcó la importancia de “recuperar este tipo de acciones”. Sobre la posibilidad de ubicar otro Punto Ferial en inmediaciones de la ruta 12, Burna señaló que “todos los centros turísticos tienen estos espacios sobre la ruta, donde la gente puede vender sus productos regionales, lo que es la producción del lugar y nosotros debemos tenerlos. Este reclamo es más que valedero”. **(VOLVER)**



ENTRE RÍOS: ZONOSIS PARA LOS BOVINOS LECHEROS

La Coordinación de Entre Ríos de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) controla los bovinos lecheros en los departamentos Tala y Nogoyá, con el fin de optimizar el saneamiento del rodeo y avanzar en el posterior diagnóstico sobre enfermedades como tuberculosis y brucelosis.

A partir de la necesidad de formalizar la actividad del sector lechero en la provincia, y en particular con relación a los tambos vinculados a la SAFCyDT, se comenzó un trabajo interinstitucional junto al SENASA, con el objetivo de darle seguimiento a las resoluciones que establecen la obligatoriedad del control y saneamiento en tuberculosis y en brucelosis. Estas normativas exigen que los establecimientos lecheros sean libres de estas enfermedades para emitir guías y realizar movimientos de animales en los tambos. Por ello, los técnicos de la Coordinación de Entre Ríos de la SAFCyDT trabajan en rodeos lecheros de los departamentos Tala y Nogoyá, con la finalidad de obtener un control de saneamiento y posterior diagnóstico sobre enfermedades zoonóticas como tuberculosis y brucelosis.

Las instituciones comprometidas en las actividades son, a nivel provincial, la Dirección General de Agricultura, la de Ganadería y los Ministerios de la Producción y de Desarrollo Social de Entre Ríos, más el Colegio de Médicos Veterinarios. En cuanto a la órbita nacional, la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial, el INTA y el SENASA. Con relación a las enfermedades zoonóticas, como tuberculosis y brucelosis, la Secretaría y la Dirección de Ganadería de la Provincia trabajan en los Departamentos de Tala y Nogoyá en la recolección de tres muestras anuales de leche en los pequeños establecimientos rurales, para determinar la presencia o no de brucelosis y la calidad composicional e higiénico-sanitaria del lugar.

El trabajo se desarrolla en las zonas de Tala (Altamirano) y Nogoyá (Don Cristóbal II, Lucas González), parte de la principal cuenca lechera, como prueba piloto con tamberos-queseros vinculados a la SAFCyDT, en el marco de proyectos PRODERI que contemplan la reposición de los animales que pudieran resultar positivos a estas enfermedades. Así se logra la inocuidad del alimento, y por ende la salud de las familias tamberas y de los consumidores. Todo en un contexto de reuniones informativas y capacitaciones a los productores. [\(VOLVER\)](#)



FORMOSA: PURIFICADORES MICROBIOLÓGICOS DE AGUA PARA ESCUELAS RURALES

Con la entrega de 10 purificadores microbiológicos de agua para escuelas rurales de la provincia, la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) promueve la sanidad y el cuidado del medioambiente, desarrollando redes institucionales con sectores públicos y privados.

En la provincia de Formosa, la Coordinación de la SAFCyDT trabaja en la implementación de dispositivos que permitan mejorar la calidad de vida de los agricultores familiares. En conjunto con la Empresa Social Agua Segura, los ministerios de Educación y de Agroindustria iniciaron una actividad destinada a mejorar la calidad del agua en los establecimientos educativos de las áreas rurales. Es por ello que se instalaron 10 Purificadores Microbiológicos de agua en escuelas rurales de diez parajes de la provincia.

Las entregas fueron acompañadas de una charla de concientización y capacitación, desarrolladas en las colonias/localidades de Güemes, San Isidro, El Recreo, Tres Reyes, Unión Escuela, Palma Mota, Cacique Coquero, Villa Urquiza, Villa Marín y Herradura. Se trata de equipos similares a un *dispenser* con una capacidad de 50 litros, de los cuales 25 litros están filtrados y 25 en proceso. La carga de agua se realiza por la parte superior y se purifica por decantación, sin ningún tipo de químicos. Este procedimiento permite la inocuidad del líquido y garantiza la sanidad del alumnado. La gestión fue promovida por el Coordinador de Formosa de la SAFCyDT, Raúl de la Tabla, y el equipo técnico integrado por Renzo Antonini, Marcelo Mendieta, Ernesto Luberriga, Víctor Mazacotte, José Luis Martínez, Soledad Cáceres, Noemí Vergara y Joel Galasso, quienes trabajaron junto al técnico de la empresa, Santiago Ramallo, para colocar en cada escuela el dispositivo correspondiente. [\(VOLVER\)](#)



JUJUY: CAPACITACIÓN A PRODUCTORES EN TURISMO RURAL Y COMUNITARIO

Finalizaron los procesos formativos en Turismo Rural y Comunitario sobre gastronomía, alojamiento y guía baqueano o anfitrión turístico, dictados en las localidades de Cusi Cusi y Nuevo Pirquita. La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) capacita a las familias rurales y los operadores turísticos.

En los primeros días de octubre finalizaron los procesos formativos en Turismo Rural y Comunitario destinados a capacitar a los agricultores familiares y a los operadores turísticos, en rubros como gastronomía, alojamiento, guía baqueano, o anfitrión turístico, en las localidades de Cusi Cusi y Nuevo Pirquita.

Con estas propuestas, la Coordinación de Jujuy de la SAFCyDT suma herramientas para los grupos de agricultores familiares, para llevar adelante procesos formativos destinados a familias y operadores turísticos, en las localidades de Cusi Cusi, Lagunillas del Farallón, Paicone y Ciénega de Paicone. En esta oportunidad, participaron de la capacitación 56 productores de la agricultura familiar, miembros de estas localidades y de las comunidades de Nuevo Pirquita, Coya Uaima, Orosmayo y Loma Blanca.

Esta acción colabora con el desarrollo del Turismo Rural Comunitario, integra a los productores de la agricultura familiar al rubro y se desarrollan dos corredores turísticos que potencian la oferta regional. Por un lado el “Corredor Valles de Altura”, que comprende a las comunidades de Caspalá, Santa Ana, Valle Colorado, Valle Grande, Pampichuela, San Francisco. Por el otro, el “Corredor Ruta 40” que comprende a las comunidades de Coyaguayma, Nuevo Pirquitas, Orosmayo, Liviana, Loma Blanca, Lagunillas de Farallón, Misarumi, Paicone, Ciénega de Paicone y Cusi-Cusi.

Se trata además de una estrategia de diversificación productiva, cuyo objetivo es contribuir al desarrollo sostenible y sustentable del Turismo Rural, considerando esta actividad como una alternativa de diversificación a las actividades productivas que llevan a cabo las poblaciones rurales. Se genera así una fuente más de trabajo digno para el productor/emprendedor rural. Para esto se llevan adelante Procesos Formativos y de Asistencia Técnica, en un trabajo de articulación interinstitucional con organismos provinciales, como la Secretarías de Turismo y la de Economía Popular. Como parte de esta propuesta es que en el mes de junio de 2017 se inició la segunda etapa del Proceso Formativo Específico de Turismo Rural Comunitario en los rubros de alojamiento, gastronomía y guía baqueano. En tanto desde 2016, al iniciarse el área de Turismo Rural y Comunitario por parte de la Coordinación de Jujuy de la SAFCyDT se capacitaron a más de 200 productores y emprendedores en estas temáticas. [\(VOLVER\)](#)



LA PAMPA: CONTROL ORGÁNICO DE PLAGAS

La Asociación de Feriantes de Santa Rosa - Toay, impulsada por la Coordinación de La Pampa de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), trabaja en el manejo integrado de plagas, como parte de un plan de desarrollo y fortalecimiento de micro regiones productivas.

Los integrantes de la Asociación de Feriantes de Santa Rosa-Toay participan de una propuesta de la SAFCyDT sobre manejo integrado de plagas, en una experiencia que ya comienza a dar frutos. Estos productores, cuyos predios están ubicados en la localidad de Toay, a solo 11 kms de Santa Rosa, realizan su feria semanal en la capital provincial los días miércoles y sábados. Además, mensualmente participan de la Feria Municipal. En ambos casos ofrecen productos de sus huertas, entre los que se destacan la acelga, variedades de lechuga, zapallitos, zucchini y tomates, entre otros.

“La posibilidad de trabajar en forma sistemática con este tipo de control orgánico de plagas, permite combatir distintos insectos y malezas, y al mismo tiempo mantener el microclima de esa huerta, en condiciones ambientales óptimas para el desarrollo de sus variedades productivas”, según explicó María Laura Trapaglia, coordinadora de La Pampa de la SAFCyDT.

Hasta el momento se llevaron a cabo distintas actividades relacionadas con la planificación de biotopos, como espacios geográficos determinados que permiten la instalación y permanencia natural de distintos insectos benéficos utilizados para control biológico. Esto promueve el uso de espacios no utilizados dentro de los cultivos bajo cubierta, lo que ayuda a mantener el equilibrio natural del predio permitiendo reducir el uso de agroquímicos.

La Asociación formalizó su conformación asistida por la SAFCyDT, logrando la personería jurídica que le permite fortalecer sus emprendimientos, y funciona en forma integrada con la Asociación Productores Hortícolas de La Pampa, (APRHOPAM). [\(VOLVER\)](#)



LA RIOJA: TALLERES PARA UN BUEN MANEJO SANITARIO CAPRINO

La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) realizó una serie de talleres sobre Manejo Sanitario Caprino para familias de productores rurales en distintas localidades del departamento Independencia.

Los talleres fueron brindados por el equipo técnico de la Coordinación de la Rioja de la Secretaría de Agricultura Familiar, en un trabajo conjunto con el Área de Producción del Municipio local y el Centro Vecinal de La Torre. Para hacer efectivas las acciones de la SAFCyDT en el Departamento Independencia, se realizaron Talleres en Manejo Sanitario Caprino para familias de productores rurales en diferentes localidades del departamento, donde vive el mayor número de productores caprinos: Patquía, Los Colorados, Aguango, Represa de la Punta y Salina de Bustos.

En las diferentes charlas se trabajaron conceptos teóricos y prácticos de los aspectos sanitarios de las majadas en la región: sus síntomas, causas, implicancias y alternativas para su prevención y tratamiento, entendiendo a la sanidad como esencial de la salud animal ligada directamente a los componentes de producción, fundamentalmente el nutricional. Por ese motivo, los talleres hicieron énfasis en tres objetivos: fortalecer capacidades para el reconocimiento de las enfermedades más comunes en las majadas; visualizar los beneficios de implementar un calendario sanitario que planifique la adopción de prácticas de prevención y tratamiento; y acceder a los insumos sanitarios básicos para la implementación del calendario, mediante la incorporación y mantenimiento de un botiquín comunitario/familiar.

En las diferentes localidades donde se dictaron los talleres se visitaron corrales para observar su sistema productivo y reforzar la información compartida en la charla. Los propios agricultores con el acompañamiento del médico veterinario realizaron la curación de animales con abscesos y las prácticas demostrativas para la aplicación de suplementos vitamínico/minerales. La SAFCyDT aportó los insumos utilizados en la capacitación y lo necesario para conformar y reforzar cada Botiquín Sanitario Comunitario en las distintas comunidades. [\(VOLVER\)](#)



MENDOZA: PRODUCCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA QUINOA

En el marco del nuevo Plan Provincial de Ordenamiento Territorial y de los Objetivos de Desarrollo Sustentable 2030 de las Naciones Unidas, la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT) lleva adelante un proyecto de Producción, Comercialización y Promoción del consumo de quinoa en el norte de la provincia.

Un proyecto de Producción, Comercialización y Promoción busca rescatar a la quinoa como cultivo de alto valor nutricional y lograr su desarrollo autosustentable y sostenible en Mendoza, en el oasis norte de la provincia. Las primeras investigaciones, que estuvieron a cargo de la Ing. Amanda Di Fabio, importante especialista reconocida internacionalmente, obtuvo el acompañamiento de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial del Ministerio de Agroindustria de la Nación, la Unidad de Enlace de la Legislatura de Mendoza y la Universidad Juan Agustín Maza.

Los especialistas de las instituciones involucradas analizan datos obtenidos con pruebas piloto, trabajan en la búsqueda del compromiso de nuevos actores productivos y en la posibilidad de establecer un marco regulatorio para los objetivos del proyecto.

La propuesta ha sumado voluntades, ganando visibilidad y posicionamiento dentro el contexto local, regional y nacional. Y, recientemente fue presentada en la 1º Reunión conjunta Extra NOA de las Comisiones de “Producción”, “Agregado de Valor” y “Comercialización y Promoción del Consumo”, conformadas en el marco de la Mesa Nacional de Agregado de Valor de los Cultivos Andinos.

La quinoa es un pseudocereal que se cultiva principalmente en la Cordillera de los Andes desde hace unos 5.000 años, un alimento muy completo y rico ya que posee los 10 aminoácidos esenciales para el ser humano. Se encuentra en Bolivia, Perú, Ecuador y Argentina. En 1996 fue catalogado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) como uno de los cultivos promisorios de la humanidad, no sólo por sus grandes propiedades benéficas y múltiples usos, sino también por considerarse como una alternativa para solucionar los graves problemas de nutrición humana.

Existen varios productos derivados, sin embargo están en proceso de ser explotados otros cuya producción requieren del uso de tecnologías más avanzadas. Se espera que los mismos aumenten el potencial económico de la quinoa, al darle uso a características no sólo nutritivas sino fisicoquímicas que van más allá de la industria alimentaria, y pertenecen a los sectores químico, cosmético y farmacéutico. **(VOLVER)**



MISIONES: AGREGADO DE VALOR EN LA ELABORACIÓN DE QUESOS ARTESANALES

Para lograr un protocolo de elaboración de quesos artesanales y promover un producto regional, el Ministerio de Agroindustria y la FAO Argentina llevaron adelante un encuentro sobre comercialización orientado a pequeños productores.

Con el objetivo de lograr un protocolo de elaboración de quesos artesanales para promover un producto de alta calidad y de características regionales, el Ministerio de Agroindustria de la Nación, junto con FAO Argentina, llevaron adelante un encuentro de capacitación orientado a elaboradores artesanales de quesos, orientado a mejorar la comercialización de los productos elaborados por un grupo de 35 agricultores familiares de la localidad de San Vicente.

Al cierre de la actividad, el subsecretario de Agricultura Familiar de la Nación, Juan Manuel Pomar, ratificó que “el compromiso institucional se enfoca en consolidar el desarrollo de la lechería en Misiones, y potenciar el agregado de valor a través de la elaboración de quesos, ya sea de manera artesanal o cooperativa, pero que involucra siempre a la agricultura familiar”.

Entre el 3 y el 5 de octubre pasado, la Coordinación de Misiones de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT), junto a la Subsecretaría de Lechería y técnicos de FAO realizaron capacitaciones de carácter teórico-práctico para agregarle valor al desarrollo de la producción lechera en la provincia. El trabajo consistió en la utilización de Buenas Prácticas de Manufactura, calidad de leche, manejo de rodeo bovino y análisis, prevención y detección de mastitis.

La capacitación se centró en recuperar los saberes de elaboración tradicionales y familiares para promover así la incorporación de algunos complementos tecnológicos que dan más vida útil, mayor uniformidad, calidad e inocuidad al producto final.

Carlos Berra de la Subsecretaría de Lechería de la Nación asegura: “intentamos poder avanzar en un protocolo de elaboración de quesos artesanales para los elaboradores de Misiones, lo que eventualmente dará lugar a un queso regional con una potencial denominación en origen”.

La capacitación se inscribe en un trabajo conjunto entre la cartera agroindustrial nacional, el gobierno provincial, municipios, cooperativas y productores, para gestionar políticas públicas que acompañen el desarrollo de los productores misioneros, en virtud del potencial de la actividad lechera para el agregado de valor e industrialización. **(VOLVER)**



NEUQUÉN: FORTALECIMIENTO DE LA CADENA DE VALOR CAPRINA

Un convenio entre el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación y la Asociación Civil “El Radal” de Chos Malal, promovida por la Coordinación de Neuquén de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), fortalece el desarrollo de la cadena caprina, con un subsidio que supera los 4 millones de pesos.

El viernes 3 de noviembre de 2017 se realizó en la ciudad de Bariloche, en las oficinas de la Coordinación de Río Negro de la SAFCyDT, la firma del convenio entre el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación y la Asociación Civil “El Radal” de Chos Malal, de la provincia de Neuquén, en el Marco del Plan Nacional de Economía Social Creer y Crear. La Coordinación de Neuquén de la SAFCyDT estuvo presente junto a autoridades nacionales, representantes de organizaciones y del Ministerio de Desarrollo Delegación Neuquén. Por este convenio se otorga a “El Radal” un subsidio de \$4.084.293,15 con el fin de promover, fortalecer y apoyar técnica y financieramente el proyecto de “Desarrollo de la cadena de valor caprina en el norte neuquino para la soberanía alimentaria”.

El objetivo general del subsidio es financiar las siguientes líneas de apoyo: fortalecimiento institucional, capacitación y asistencia técnica; inversión en máquinas y herramientas; adecuación de espacios productivos; insumos; capital de trabajo y apoyo a la comercialización. El proyecto promoverá las iniciativas de la Mesa Campesina del Norte Neuquino para mejorar distintos planos de la cadena de valor caprina. En este sentido trabajarán iniciativas de suplementación forrajera para hacer frente a la prolongada sequía que azota al norte neuquino.

También se prevé el acondicionamiento y equipamiento de una sala para la elaboración de chacinados y embutidos de “chivas de refugio”, con el fin de agregar valor a los animales que hoy cuentan con mercados marginales o que simplemente mueren en el campo sin representar ningún rédito económico a las familias crianceras. Las compras comunitarias de insumos y comercialización conjunta constituyen los pilares del proyecto.

Estuvieron presentes durante la firma los representantes de organizaciones de Río Negro y Neuquén, junto al Director Nacional de Promoción de la Economía Popular del MDS, Diego Rozengardt; y los coordinadores de la SAFCyDT, Guido Bruveris de Neuquén y Fabiola Salvador de Río Negro. [\(VOLVER\)](#)



RÍO NEGRO: PRODUCTOS DEL VALLE INFERIOR LLEGARON AL MERCADO COMUNITARIO DE BARILOCHE

La Coordinación de Río Negro de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT) impulsó la llegada de la producción de las familias agricultoras de la zona del Valle Inferior al Mercado Comunitario Municipal de Bariloche, a través del Tren Patagónico.

Producto de la articulación de la Cooperativa de Provisión y Comercialización Agropecuaria, Apícola y Granjera Productores Orgánicos Patagónicos "COOPOP" Ltda., el Consejo Participativo Asesor, integrado por productores, elaboradores y consumidores, y el Municipio de Bariloche, se concretó una operatoria por 15.000 kg de frutas y verduras en el Mercado Comunitario de Bariloche. Como una comercialización conjunta, y a través del Tren Patagónico, la producción llegó desde Viedma directamente a las puertas del Mercado, afirmando los vínculos entre las organizaciones.

Esta iniciativa es importante no solo para disminuir los costos ambientales y económicos a partir del uso del tren, sino también porque este tipo de operatorias generan condiciones para dar continuidad a una provisión constante de productos desde organizaciones de la Agricultura Familiar del Valle al Mercado de Bariloche. Allí, unas 600 familias comparten el objetivo de afianzar el vínculo campo-pueblo, a partir del acceso diversificado de alimentos a un precio justo, contribuyendo así al arraigo de las familias productoras.

La horticultura es una actividad presente en los valles de la provincia, tanto en las huertas para el autoconsumo familiar como en el abastecimiento de mercados locales y regionales. El trabajo se realiza bajo sistemas de producción especializados y diversificados. Sus estrategias de comercialización son diversas, principalmente mayoristas con venta en chacra, entrega a verdulerías, depósitos mayoristas y en el mercado concentrador de Neuquén. Los productores también participan de ferias, puestos ruteros y verdulerías propias. El Mercado Comunitario Municipal de Bariloche se suma a estas estrategias para promover el precio justo y el vínculo directo entre productores y consumidores. [\(VOLVER\)](#)



SALTA: ESTÍMULOS A LAS PRODUCCIONES CAPRINA Y QUESERA

Los técnicos de la Coordinación de Salta de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) recorrieron predios caprinos de la localidad de Amblayo, realizando distintas actividades que fortalecen la cadena caprina, con demostraciones que van desde el manejo de pasturas a la elaboración de quesos.

Los técnicos de la Coordinación de Salta de SAFCyDT realizaron durante el mes de noviembre un recorrido por los predios caprinos en la localidad de Amblayo, con el objetivo de realizar demostraciones y controles que permitan fortalecer la producción de esa cadena de valor, para lo que se abordaron todas las instancias del manejo.

En el Centro Vecinal “La Junta” de Río Salado-Amblayo, los técnicos llevaron una motocultivadora para realizar demostraciones en preparación de suelos. La presentación de esta máquina permite la incorporación de una tecnología a bajo costo para los pequeños productores y agiliza el trabajo con la tierra. También se tomaron muestras de suelo para análisis en un trabajo integrado con la Mesa Tecnológica de la Coordinación de Salta de la SAFCyDT. El objetivo de la actividad fue capacitar tanto a técnicos como a productores en procedimientos que permitan mejorar la fertilidad del suelo.

Los profesionales trabajaron en Salitas Queseras, donde se realizó una jornada de elaboración enfocada en las buenas prácticas de manufactura, limpieza e higiene. Asimismo, observaron el estado general de las salas queseras de la zona y, posteriormente, planificaron las actividades que se llevaron a cabo a mediados de noviembre en el inicio de la producción de leche. Por último, visitaron diferentes familias y revisaron sus rodeos caprinos, realizando tratamientos antiparasitario y polivitamínicos con minerales inyectables, como estrategia de control y prevención para mejorar la producción de leche. [\(VOLVER\)](#)



SANTA CRUZ: CRIANZA PORCINA URBANA Y PERIURBANA

En la localidad de Las Heras, el Honorable Concejo Deliberante aprobó el proyecto de ordenanza que reglamenta la crianza de porcinos en el ámbito urbano y periurbano.

Por iniciativa de las Asociaciones de Productores de la zona, los técnicos de la Coordinación de Santa Cruz de la SAFCyDT, en conjunto con los referentes del INTA y el Municipio, se elevó al Consejo Municipal de Las Heras la necesidad reglamentar una normativa destinada a ordenar la crianza de cerdos en el ámbito urbano y periurbano. Algo que los Concejales aprobaron unánimemente el pasado 22 de octubre.

Dicha ordenanza surge a raíz de la existencia de explotaciones que no reúnen las condiciones higiénicas y sanitarias requeridas, lo que representa un alto riesgo para la salud pública y animal. Por ese motivo, la reglamentación establece las condiciones mínimas para realizar la actividad, haciendo hincapié en aquellas de baja y mediana escala, como así también para autoconsumo. Regula tanto al productor, como a las condiciones de crianza de los animales y al establecimiento, y prevé sanciones para los que no cumplan con la misma.

Los objetivos son tres y están destinados a la promoción de esta actividad productiva: estimular la productividad y sustentabilidad de las producciones agropecuarias familiares; garantizar un circuito comercial con productos inocuos; y aportar al programa de control, prevención, difusión y erradicación de enfermedades, a partir del control de factores de riesgo ambientales, de alimentación y de procesos de faena. [\(VOLVER\)](#)



SANTA FE: ALJIBES COLECTORES DE AGUA PARA EL CONSUMO HUMANO

Los vecinos de la localidad de Fortín Charrúa trabajan en la cosecha del agua de lluvia para consumo humano con aljibes, y superar así la escasez producida por el subsuelo que posee altos contenidos de sales y arsénicos.

La cosecha de agua de lluvia es una actividad que los vecinos de la localidad de Fortín Charrúa, ubicada en pleno corazón de los bajos submeridionales de la provincia, a 56 km de Fortín Olmos, cabecera del distrito, practican con esfuerzo pero con la certeza de estar en el camino correcto. Es que la mayor dificultad que tienen los productores es la falta de agua para consumo humano, ya que el agua del subsuelo posee altos contenidos de sales y arsénicos que no la hacen apta, dejando como la mejor alternativa la cosecha del agua de lluvia.

Tomando en cuenta este serio inconveniente, la Coordinación de Santa Fe de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT) acompaña hace años a la comunidad para paliar esta situación. En 2005, se construyeron allí 4 aljibes familiares y se compraron más de 20 tanques para agua de mil litros cada uno. En 2009, el mismo organismo aportó el 50% del costo de un aljibe de 100.000 litros, proyecto al que denominaron "Agüita Clara", en el cual también hicieron su aporte Fundapaz, la Fundación Vida Silvestre y la Comuna de Fortín Olmos. A esto se sumó el trabajo invaluable de la mano de obra de toda la comunidad.

En la actualidad, y con aportes de la UCAR (Unidad para el Cambio Rural), el trabajo está centrado en la construcción de 78 aljibes familiares en el departamento Vera, articuladamente entre el INTA, la SAFCyDT, Fundapaz, y la Escuela de la Familia Agrícola de Intiyaco. De estos, 28 se construyen en Fortín Charrúa.

Con este nuevo proyecto la totalidad de la comunidad ubicada en el oeste departamental tendría cubierta esta necesidad básica: agua para el consumo humano. "Creemos que siempre que haya un problema con el agua, existirá una solución" detalló el Coordinador de la SAFCyDT Santa Fé, Daniel Minitti. Durante su recorrida por la zona a principios de noviembre, agregó que "para salir adelante hay que juntarse y arremangarse, y es lo que estamos haciendo acá".

(VOLVER)

BOLETÍN DE NOTICIAS

Información desarrollada por las Coordinaciones Provinciales
Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial



SANTIAGO DEL ESTERO: ENTREGA DE CRÉDITOS PRODUCTIVOS

La Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT) entregó créditos productivos a cuatro asociaciones de agricultores familiares por un monto cercano a los 200 mil pesos, para la adquisición de insumos que potencien sus emprendimientos.

En un acto realizado la sede de la Coordinación de Santiago del Estero de la SAFCyDT, el Coordinador provincial de esa dependencia, Carlos Cejas Lescano, presidió la entrega de los créditos productivos al grupo de feriantes de la Asociación La Unión de Villa de Ojo de Agua. Los nueve beneficiarios recibieron un total de 48.000 pesos de la línea de financiamiento del Fondo de Recupero para ser invertidos en la adquisición de ruelas, herramientas e insumos para realizar artesanías para las ferias.

Otro de los créditos se destinó a los siete feriantes de la “FERISAF BANDA”, del Tramo 18 del Departamento homónimo, quienes recibieron 50 mil pesos para adquirir un *freezer* e insumos varios. El tercer estímulo fue para la Asociación de San Francisco, que recibió 50 mil pesos para la adquisición de materia prima para la preparación de alimento balanceado, beneficiando a sus 53 integrantes. Finalmente, un grupo que se dedica a la producción hortícola recibió un crédito de 40 mil pesos para la adquisición de pilotos de equipos de riego por goteo para huertas de 15 por 20 metros, una bomba centrífuga e insumos.

A principios de octubre, las cuatro asociaciones de pequeños productores recibieron créditos por un monto total cercano a los 200 mil, y los representantes de las entidades rurales manifestaron su satisfacción por el apoyo recibido, lo que les permitirá adquirir elementos importantes para sus emprendimientos.

El coordinador de la SAFCyDT, Cejas Lescano, exhortó a los productores “a aprovechar los recursos, como un incentivo para arrancar con los emprendimientos que se han propuesto, lo que les permite ir reinvertiendo sus ganancias para que a lo largo del tiempo puedan tener su propio capital de trabajo y no dependan del crédito del Estado”. Además, recordó que la línea de crédito que surge del Fondo de Recupero corresponde a un fondo solidario. “Ustedes deben devolver el crédito para que ese recurso luego permita ser destinado a otros productores que están en la misma situación que ustedes”, agregó. **(VOLVER)**



SAN JUAN: ENCUENTRO DE PRODUCTORES Y ALUMNOS DE ESCUELAS AGRARIAS

Con la participación de más de 60 agricultores familiares y 70 alumnos de la Escuela Albergue Juan Carlos Navarro, de la localidad de Encón, se realizó en el Departamento 25 de Mayo un Encuentro de Organizaciones de la Agricultura Familiar.

La jornada fue organizada por la Coordinación de San Juan de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial de la Nación (SAFCyDT) en conjunto con la Escuela Juan Carlos Navarro, y contó con la presencia de importantes organizaciones de la zona. Entre ellas se destacó la presencia de los representantes de la Asociación Puesteros Ganaderos, feriantes de El Portal de San Juan, hilanderas/tejedoras del grupo Banco San Jorge, jóvenes de la Radio FM Comunitaria Campesina y Comunidades de Pueblos Originarios "Salvador Talquenca", "Clara Rosa Guaquinchay", "Pinkanta" y "Sawa". El resultado fue muy positivo, con un espacio de participación activa por parte de los productores y de las instituciones involucradas. Con el objetivo de la jornada de "valorar el rol de las organizaciones en el acceso a los derechos", se trabajó tomando como ejes principales el impacto doméstico y productivo del recientemente inaugurado servicio básico de luz para la población del secano, la situación actual social/productiva del recurso agua y la situación sobre la problemática de la tierra. Paralelamente, los alumnos y docentes de la Escuela Albergue abordaron las enfermedades zoonóticas, como tuberculosis, brucelosis, triquinosis e hidatidosis. En ese caso, el objetivo fue reforzar la circulación de la información sobre la prevención de estas enfermedades en la zona. El alto grado de participación reflejó el interés por los temas abordados, revalorando la importancia de estar organizados activamente en la búsqueda de soluciones para el desarrollo productivo, social y cultural del sector. [\(VOLVER\)](#)



SAN LUIS: TERCERA FERIA DE INTERCAMBIO DE REPRODUCTORES CAPRINOS

Con la participación de más de 150 productores, se realizó la 3era. Feria de Intercambio de Reproductores Caprinos en la Escuela del paraje rural El Duraznito. Con la organización de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), se llevaron adelante charlas de capacitación e instancias de intercambio de animales.

Con la participación de aproximadamente 150 agricultores familiares, el 24 de octubre pasado se realizó la Tercera edición de La Feria de Intercambio de Reproductores Caprinos. Productores de la agricultura familiar del norte de la provincia y representantes de organizaciones del Estado Nacional participaron de charlas de capacitación y del intercambio de animales, además de disfrutar de un espacio de encuentro en la Escuela del paraje rural El Duraznito, cerca de la localidad de Santa Rosa del Valle de Conlara.

El acontecimiento fue organizado por la Coordinación de San Luis de la SAFCyDT, a través del equipo técnico del territorio de Valle del Conlara, los ingenieros agrónomos Leonardo Janjetic, Pablo Venturelli y Fernando Frank. Asimismo, colaboraron técnicos y autoridades del INTA, SENASA y representantes de las intendencias de Concarán y Santa Rosa. También estuvieron presentes las organizaciones de productores como la Mesa Caprina del Norte de San Luis, la Asociación Campesinos del Valle, las comunidades rurales de Bajo de Veliz, Los Lobos, Los Quebrachos, Cañada Verde, Los Chañares, Los Argüellos, Cabeza de Novillo, El Duraznito y Quebrada de Cautana.

En la exposición, y participando del intercambio, se presentaron 33 animales, entre cabritos y cabrillas. Se premiaron las dos categorías de reproductores, mejor cabrito y cabrilla. Los ganadores fueron Claudio Pérez y Sergio Rodríguez, de Los Lobos y Ruperto “Coco” Zavala de Cañada Verde, respectivamente. El jurado estuvo integrado por representantes de los organismos agropecuarios, jóvenes comprometidos con la producción caprina.

Las disertaciones giraron en torno a la capacitación de los productores, con experiencias como la de la “Escuela de Producción de Cabras” de Malargüe, Mendoza; la “Selección y mejoramiento de la cabra criolla”; y el desarrollo de la fábrica de alimentos balanceados para cabras, que funciona en El Descanso. En el predio de la escuela se expusieron la enfardadora y la picadora, herramientas compradas con fondos de la Ley Caprina, y que conforman la base con la cual se trabajarán las problemáticas de alimentación de las majadas en los próximos años. El proyecto de la SAFCyDT también comprende la mejora en la infraestructura para los corrales de las cabras. [\(VOLVER\)](#)



TUCUMÁN: UNA COSECHADORA Y BIOINSUMOS PARA LOS PRODUCTORES DE PAPA

Los 45 agricultores familiares de la Cooperativa La Tipa, del departamento Río Chico, recibieron maquinarias e insumos asesorados por los técnicos de la Secretaría de Agricultura Familiar, Coordinación y Desarrollo Territorial (SAFCyDT), en línea con un proyecto especial de ProHuerta.

La Cooperativa La Tipa recibió maquinaria e insumos en el marco de un proyecto formulado por técnicos de la SAFCyDT. Unos 45 agricultores familiares de las comunas Los Sarmientos y Monte Bello, del Departamento Río Chico, nucleados en la cooperativa hortícola que tiene como producción principal la papa, se beneficiaron con un proyecto especial de ProHuerta. “Con el financiamiento obtenido, la organización adquirió una cosechadora de papa que, por sus características, les permite hacer el trabajo en menor tiempo, bajar los costos, y además sacar toda la papa”, evaluó el técnico de la Coordinación de Tucumán de la SAFCyDT, Alfredo Cancelos.

Por su parte, la utilización de bioinsumos permitirá un buen desempeño del cultivo, mejorar los rendimientos, el trabajo de los productores en un medio sano y que el producto final sea saludable para los consumidores. Con la nueva adquisición, la cooperativa cuenta con las herramientas necesarias para que sus 45 socios realicen todas las tareas que requieren los cultivos, alcanzando así a completar el ciclo de producción de ese cultivo. En ese sentido, los agricultores familiares se organizan por turnos y realizan los aportes económicos necesarios para garantizar el buen uso, mantenimiento y reparaciones necesarias de la maquinaria. [\(VOLVER\)](#)